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“如果把现有的磁条银行卡换成高性能密码芯片

卡，那么银行卡盗刷的概率会减少 90%。”

“如果目前的移动支付能植入内嵌的密码芯片模

块，移动支付的安全性就能从根本上得到保证。”

“如果量子计算机研制成功了，现有的密码体制

会变得不安全，但我们的‘格’理论密码芯片能够抵抗

量子计算机的攻击。”

几句简单的话，九州华兴集成电路设计（北京）有

限公司 CEO 丁丹把他们从事的关于“高性能椭圆曲

线密码芯片”“抗量子计算机攻击的格理论密码芯片”

工作解释得通俗易懂。

这家成立于 2012 年的海归企业，致力于我国高

性能密码芯片的设计和研发，拥有密码芯片领域多项

原创性和颠覆性技术。

“目前，首款高性能芯片已经完成前期研发，正进

入流片测试阶段，预计到年底，我们的产品将定型投

放市场。”3月 4日，丁丹在接受记者采访时说。

瞄准未来6千亿的金融大市场
信息社会，大部分人的钱包里都装有不止一张银

行卡。

“现在市场上的银行卡还有很多是磁条卡，这种卡

片很容易被复制，媒体报道的银行卡盗刷事件都是这种

磁条卡。而芯片卡技术含量更高、容量更大，采取个人

密码、卡与读写器双向认证，很难被复制和伪造。国际

上至今还没发生过芯片银行卡被复制的事。”丁丹说。

丁丹所说的芯片卡，目前在发达国家正流行，也

是未来金融卡片的趋势。此前，央行出台《关于推进

金融 IC 卡应用工作的意见》要求，2015 年 1 月 1 日起

在经济发达地区和重点合作行业领域，商业银行发行

的、以人民币为结算账户的银行卡均应为芯片卡。

“这是一个巨大的市场，现在全国已经激活的芯片

卡有六亿多张，我国已发行了 28 亿张磁条卡，按照

70%—80%的比例更换测算，每张卡按照10元成本计算，

就有600亿元的市场容量。而且金融卡的更新也会带来

银行ATM机、POS机和主控计算机的更新换代，这些设

备相对金融IC卡需要更加高性能的密码芯片。一家国

有大行在设备改造上的年投入额就超过400亿元。保守

估计，2015年 IC卡全部产业链能够提供的市场规模在

4000亿元左右。”丁丹用一串的数据描述了金融

行业高性能密码芯片的大市场。

2013 年 6 月，在中关村的“三三会”项目

推介会上，二十多分钟的路演，丁丹用这些数

据让投资人看到了九州华兴的商业价值和投资回报

前景，对方以 500万元人民币增发 10%的股份。

其实，芯片卡的市场空间还不单单体现在银行卡

上，随着社保、医疗、交通等行业加载金融功能的需求越

来越多，IC卡市场空间更为广阔。“单是社保部在‘十二

五’规划中提出的社保卡发行目标——到 2015年全国

社保卡发行量将达到8亿张，也为未来几年的芯片市场

空间提供了数十亿元的大单。”丁丹告诉记者。

手握核心技术确立行业话语权
作为一家高新技术企业，要获得成功，除了要看

准市场，更要有独特的核心竞争力。

九州华兴虽然很“年轻”，但在技术上却不容让人

小觑。“我们技术团队的成员大都有在清华和美国著

名实验室多年的一线研发经历。在芯片技术、国密算

法以及高端芯片方面有着巨大的优势。”提到公司的

核心竞争力，丁丹娓娓道来，“‘高性能椭圆曲线密码

芯片’是公司具有自主知识产权的技术和产品，也是

我们的核心竞争力，能满足金融芯片卡的高技术要

求，支持国家密码局的标准算法。能运用到金融、电

子商务、网络安全等多个领域。”

凭借这一核心技术，九州华兴获得了启迪、清华科技

园创投、中关村创投，中海投等投资者的关注。与业内知

名企业更是建立良好的沟通渠道，例如小米和曙光。

“目前，国内密码芯片市场被恩智浦、英飞凌等国外

厂商垄断。国内已经发行的金融 IC卡均是采用进口芯

片，国内芯片供货商由于达不到技术标准并未实现供

货。”提到业界“中国芯”缺失的现状，丁丹十分遗憾。

不过，这也给创新型的小微企业带来了发展机

遇。由于涉及到国家金融安全，发改委、央行等有关

部门正在采取与第二代身份证芯片的类似做法，实施

金融 IC 卡芯片国产化。与此同时，在标准方面，2010

年央行已发布最新的 PBOC 2.0 标准，近期已经推出

的 PBOC 3.0 标准，都将强制金融 IC 卡采用 SM2/

SM3/SM4等国家密码算法标准。

据业界推测，未来数年，整个 IC 卡市场格局将面

临一场“洗牌”，一批在密码芯片方面具有特色的新企

业将崭露头角。

“应该说，这是我们公司发展的契机。除了密码

芯片，我们的优势更体现在高性能上。高性能芯片在

性能和安全性方面的技术门槛非常高，目前国内还没

有企业可以达到很高的技术性能指标，竞争相对较

少。 比如说全市一万人同时划卡，我们一秒钟内就

能处理完毕。”丁丹自信地说。

凭借技术优势，九州华兴先后入选中关村“金种

子工程”“海帆企业”项目，并获得了政府的资助。

2013 年 6 月，九州华兴获得中北资产投资，成立

华兴国泰集成电路设计（天津）有限公司，九州华兴占

股 70% 。“天津公司将成为北京公司华北地区的销售

中心和北斗导航项目基地。”丁丹说。

技术储备行业领先5—10年
熟知密码领域的人，都知道量子计算机的到来将

给现有的密码机制带来一场“灾难”——它可以破解

市面上几乎所有的“公钥加密技术”，而目前全世界大

量网站和政府部门都使用诸如 RSA 等公钥加密算

法。全球知名的实验室中，科学家正在使用不同的技

术研制计算能力超强的量子计算机。

量子计算机的研制虽然还在“路”上，九州华兴已

经依托团队的人才优势完成了有“后量子时代”密码

芯片之称的“格”理论密码芯片的预研和技术储备。

“如果把量子计算机比作矛，我们的‘格’理论密

码芯片就相当于是一个盾。他的矛变得锋利了，我的

盾也变得更厚了。”丁丹打了个比方，让这个“高深”的

话题变得更好理解。

目前，这一项目已经入选北京市“颠覆性”项目储

备。“可以说，国密算法方面我们领先了国内企业的

5—10 年技术优势。我相信通过我们几年的努力，可

能成下一代为 SM10 国家密码标准。”提到未来的技

术战略储备，丁丹十分自豪。

为什么会有这么超前的意识呢？“量子计算机就

像是悬在做密码芯片的人头顶上的那把剑，你不知道

它什么时候就落下来了。现在我们手里的这么厚的

‘盾’，就不用总是如芒刺在喉了。”丁丹简单的话语中

透露出九州华兴技术上的不简单。

作为一家纯粹的高科技企业，丁丹说：“希望九州华

兴能在未来6—9年内实现IPO，在密码芯片领域真正地

做大做强，十到二十年能和国内同类型的大企业比肩。”

走近清华科技园之十六

九州华兴：用“芯”打造安全
——写于清华科技园成立 20周年之际

8 月 6 日，热浪席卷东京，在日本东京郊外的

横滨一水族馆，一头大白鲸在与小朋友的互动活

动中向他们喷水。 新华社发

日本东京热浪席卷

大白鲸喷水帮降温

2013 年以来，江西省永丰县多措并举，积极

推进家庭农场发展，鼓励有文化、懂技术、会经营

的农村实用人才和致富带头人创办家庭农场。在

利好政策的激发下，目前永丰县家庭农场已发展

到 533个，经营用地面积 6.7万亩，涵盖了粮食、油

料、蔬菜、瓜果、林业、水产、畜禽等主导产业。

新华社记者 周科摄

江西永丰政策利好

家庭农场势头强劲

河北省公安边防总队聘请社会资深心理咨询

师和军医组成心理服务小分队，深入秦皇岛执勤

一线，为民警进行巡诊和心理疏导，缓解暑期一线

执勤民警的心理压力，确保民警的身心健康。8

月 10 日，民警在心理服务活动中进行“八只小天

鹅”舞蹈行为训练。 新华社记者 杨世尧摄

秦皇岛为民警减压

舞蹈训练疏导心理

8月 10日，杭州市青少年活动中心“少年科学

院”的 40多名“小院士”在浙江省灌溉试验中心站

开始为期 6天的暑期科学考察活动。今年的科考

主题是“城市生活污水及环境生态修复”，“小院

士”们将进行一系列调查探究。

新华社记者 鞠焕宗摄

杭州组织暑期科考

小院士们关注环保

一向擅长政府公关的微软，近期在中国日子不好过。

7月 29日，国家工商总局对微软在中国的四个经

营场所进行反垄断突击检查。8月4日，工商总局点名

正告微软公司需严守中国法律，不得阻碍调查。8月6

日，工商总局发布官方消息称，根据《反垄断法》，调查

仍在进行中。截至记者发稿时，调查结果尚未发布。

“目前不接受采访，谢谢啦。”这是微软企业传播

部工作人员给科技日报记者的短信回复。据悉，事发

后除了官方表态配合调查之外，微软中国迄今谢绝一

切采访。

微软在中国遭遇了反垄断调查。微软遭遇的或

许不仅仅是调查。

反垄断剑悬头顶 微软遭遇时代变迁？

兼容性和搭售问题，是微软的阿喀琉斯之踵。此

番调查，在工商总局给出的官方声明中，“搭售”“兼容

性问题”亦赫然在列。

“微软的操作系统在中国的市场占有率非常

高。如果再搭售其他软件，并且还对一些国产软件

不兼容，就会极大影响国内应用软件的发展。”中国

工程院倪光南院士对科技日报记者表示，他认为微

软有滥用自身强大市场支配地位的嫌疑。在他看

来，国内已经有很优质的应用软件，但受到了微软

市场势力的排挤。

微软的阿喀琉斯之踵并非第一次被击中。1998

年，微软在老家遭反垄断调查，几年内险些被美国司

法部拆分成两家公司——一家专做操作系统，另一家

专做应用软件开发。虽然最后微软在美国本土成功

脱身，但海外市场显然更冷酷。

2004 年欧盟曾对微软做出反垄断裁决，这项被

称作欧盟历史上最重要裁决之一的案件，始于太阳微

电子公司状告微软垄断，该公司因开发 MySQL 而在

数据库市场上处于领先，却囿于当时微软对其操作系

统兼容信息的封闭，发展迟滞。

欧盟当时要求微软公司的操作系统不得搭售播

放器，并要向服务器软件行业的竞争对手开放兼容

技术信息，还开出了 4.97 亿欧元的巨额罚单。强势

的微软并未执行此项判决。因此，2008 年 2 月 27

日，欧盟委员会再次宣布，对微软处以 8.99 亿欧元

罚款。这个数额，创了纪录。2013 年，欧盟又因为

微软的 Windows7 操作系统搭载网络浏览器，开出

了 5.61 亿欧元的罚款。有分析人士指出，在这场漫

长的拉锯战中，欧盟对微软开出的罚款总金额超过

20 亿欧元。

——新闻缘起——
兼容性与搭售之殇

如今，已经有人等待见证这场官司的中国版。人

们不难发现其中的相似性：始于企业举报，涉嫌垄断，

“搭售”和“兼容性”是重点。

彼之砒霜，吾之蜜糖。这在商业领域尤为明显。

据报道，7月 29日，就在微软被反垄断调查的第二天，

多家国产软件在股市中强势上扬，涨幅逾 3%，跑赢大

市。其中，中国软件和海隆软件涨幅逾 7%，浪潮软

件、浪潮信息等国产软件股价涨幅靠前。

“反垄断是经济利益的体现，微软遭遇反垄断

调查，对国内软件企业来说，可能会获得更多的市

场机会，但是否能够在激烈的市场竞争中胜出，还

要看自身实力。”刘峰向科技日报记者坦言。刘峰

是中国科学技术发展战略研究院产业科技发展研

究所所长，他认为，微软极高的市场占有率，已经

在事实上构成了垄断，但是否要规制这种现象，一

是要看微软是否滥用垄断地位来盈利，二是要看

其是否以不正当方式获取和维持垄断地位，打击

其他企业。

正在上演中国版

调查消息甫一出，支持者有之，怀疑者亦有之，而

刘峰的反应是笑着摆了摆手：“用平常心去看这个调

查，没有必要大惊小怪。”

在刘峰看来，用反垄断来维护市场经济秩序、用

行政手段干预过于强大的市场势力，在国际上是通行

做法，反垄断政策是最早的产业组织政策，世界上第

一部反垄断法《谢尔曼法》在 1890年就制定了。中国

目前还处在学习中。相比之下，欧盟和美国其实做得

比中国还要严厉。“我们（这次调查）就是为了构建一

个更加公平竞争的市场环境。”

“公平竞争的市场环境”是反垄断法的精髓。

正如刘峰所言，我国在反垄断领域还要多借鉴良

好的国际经验。2007 年 8 月 30 日，时任国家主席胡

锦涛签署第六十八号主席令，宣布自 2008年 8月 1日

起，《中华人民共和国反垄断法》正式施行。可见，在

欧盟、美国依据各自反垄断条款与微软激战正酣时，

中国还没有正式的反垄断法。

如今有了相关的法律法规，在执行中就要对有垄

断行为的企业进行限制，自然会几家欢喜几家愁。微

软只是其中一例。

——核心关注——
没有必要大惊小怪

坊间有人推测，微软之前在中国的一系列反盗版

行为显得过于强硬。正是这些“维护公正”的行为，包

括当时沸沸扬扬的“盗版系统黑屏事件”、利用 BSA

（商业软件联盟）起诉中国软件企业、发布中国盗版软

件调查报告等，招致了今天的麻烦。

就此，倪光南院士告诉记者，2006 年，信产部、国

家版权局、商务部、财政部等分别下发了《关于计算机

预装正版操作系统软件有关问题的通知》、《关于政府

部门购置计算机办公设备必须采购已预装正版操作

系统软件产品的通知》。这些可以看做是对微软正版

操作系统的支持。

“微软对盗版的态度具有两面性。一方面，利

用盗版来打开中国市场；另一方面，又以反盗版为

由打击国内软件企业。”倪光南院士认为，实质上，

微软对盗版采取了典型的实用主义做法，缺少一以

贯之的原则。

或许，各种推测和传言都该歇一歇。政府用“看

得见的手”出面干预市场势力，从而保证市场经济这

只“看不见的手”能够正常发挥作用，早已不是新鲜

事。我国虽然起步晚，但并不代表不去做。

微软对盗版具有两面性

如果微软觉得委屈，看看周围可能会好受些。

7 月 25 日，有媒体报道称，发改委已经掌握了高

通的垄断事实，正在向中国公司调查高通的销售数

据。受其影响，高通股价下跌。

8 月 6 日，发改委确认奥迪、克莱斯勒和 12 家日

本企业在华存在垄断行为，近期将会受到相应处罚。

同时，对奔驰的垄断调查还在进行中。

在中国的《反垄断法》实施六周年之际，多个领域

的反垄断都在进行。显然，反垄断的组合拳并不是针

对微软一家。

“这是一个很明显的信号。”刘峰告诉记者，在新

时期里，市场要发挥决定性作用，必须首先建立一个

更加公平、公开、竞争的市场环境。

2013 年 11 月 12 日，中国共产党十八届三中全会

公报发布，其中提到，要让市场在资源配置中发挥决

定性的作用。一时间，“决定性”成为了街头巷尾热议

的话题。

当微软在中国遭遇反垄断时，其实是遭遇了一个

时代的变迁。大型外资企业享受“超国民”待遇的时

代一去不返，在这个时代里，“平等”才是反复强调的

议题，市场化、国际化是普遍追求，反垄断措施将变得

更加有效、更加成熟。

“这次针对微软的反垄断调查，具有标志性的

意 义 。 一 定 要 让 反 垄 断 法 成 为 市 场 经 济 中 的 宪

法。”电话里，倪光南院士的声音铿锵有力。这场始

于对在华跨国公司垄断的调查，并不会止步于开出

罚单。建立一个公平公正的市场经济秩序，让市场

真正能够对资源配置起决定作用，才是反垄断最终

的意义。

金陵玉殿莺啼晓，秦淮水榭花开早，谁知容易冰

消。在微软接到正式的调查结果之前，我们尚不能下

定论，但已有分析人士称，微软应该降低在华销售预

期。对微软这样的大型垄断性企业来说，在中国的

“好时代”或许已经渐行渐远。

——观点声音——
垄断“好时代”或渐行渐远

冷言■

新华社 9 日播发了一则没有记者署名的

电稿——《海外抗震救灾中的一些教训》。文

章开宗明义：“总结教训，是为了少犯错误。”

这当然是一句真理了，但只是津津乐道于别

人的教训，就好比自己生病在别人身上开刀

一样，尽管病症可能相同，但总归是治不了自

己的病的。

云南鲁甸地震“头七”已过，是该歇口气

想想这次震灾中的遗憾和下一步怎么办了。

就像报道的导语里说的：“即使在地震和自然

灾害应对经验丰富的日本和美国，依然需要

从历次灾害中汲取经验教训。”

别人“吃一堑”我们“长一智”，当然聪

明。新华社的这篇报道用意大约也在此吧。

但话说回来，每个国家的现实情况不同，碰到

的问题也会不同，有的事情在美国、日本成为

问题，在中国也许就不是个事儿。比如救援

指挥体系，我们的远比这些发达国家“发达”，

对他们而言是教训，但我们有的是这方面经

验。那么，总结这样的教训其实无益于长进，

不过是证明自己有优越感罢了。

最该总结的是自己的教训。刀子划在自

己身上，哪里最痛，自己最该知道。震后死伤惨

重一直是我们的伤痛，汶川地震以来，一次次血

的教训历历在目。除了特殊的地理环境和人

口密集等客观因素外，预警能力和建筑抗震水

平不足才是最致命的“痛点”。但在官方的发言

中，历来很少谈及这样的教训，云南鲁甸地震，

官方对死伤原因破例做了“解释”，但强调客观

环境多，反思现实的不足则一句带过。

我们历来是讳言自己的教训的。记得汶

川地震后不久，某“国字号”规划院编写了一

本 300多页的“国内外地震灾区重建案例”，国

外部分除经验外总结了很多教训，而国内的

只有经验。事实上，在地震救灾、预防方面，

中国并不是盛产经验的国家，和美国、日本等

发达国家比，我们也有很多不如人家的教训。

这或许和我们的历史文化有关。几千年

历史演进，我们的教训多的是，但多数时候我

们是讳言的，尤其是与己相关的事。大约在

一些有资格总结的人的骨子里，认为教训就

意味着承认错误和失败，而我们最乐意的是

以胜利者的姿态总结历史。所以我们很喜欢

“经验”这个词，因为它是正面的、肯定的、积

极的，且不伤及被总结者的感情。

然而，当我们习惯了躺在自己的“经验”

里抱残守缺，别人的教训，终究也将是自己的

教训。

别人的教训？


